

POR ENCIMA DE LOS LENTES

por Carlos

una semana de política

a Gutiérrez

CARTA A UN GRITON

Doctor Carlos Alfredo Viera:

Un suelto aparecido en esta página ha bastado para excitar una vez más su agudo sentido del ademán en público y —supongo que con otros "groseros calumniadores", "innobles fabricantes de infundios" y "vergonzosos traidores", de acuerdo a su peculiar léxico— esta semana he sido citado a su pedido por la Facultad de Derecho para justificar ante su iracundia por qué escribo esto o lo otro.

El episodio es un poco absurdo y revela parte de la ingenuidad que está en el fondo de las actitudes con que usted viene desde hace unos meses sobresaltando a los lectores de diarios; la creencia, no muy sensata, de que todos estamos dispuestos a perder nuestro modesto tiempo, en cohonestar o discutir sus arrebatos, aceptar obediencias sus citas y no atreverse a disentir con usted, so pena de integrar maffias o catervas de excomulgados.

Felizmente, todavía el terrorismo verbal no es bastante para adjudicar a nadie ese magisterio y ese derecho a opinar sobre el bien de la República que poseen los verdaderos universitarios. No es suficiente apoderarse por asalto de cuatro o cinco verdades esenciales que todos compartimos (corrupción administrativa, falta de médula en las artificiales composiciones políticas de la hora, materialismo invasor, y alguna otra que usted viene a descubrir un poco tarde, luego de su, hasta este momento, silencioso pasaje por dos o tres partidos) ni transformarse de pronto en una especie de Próspero precoz y enemigo de la sintaxis. La rectoría de Martín C. Martínez, o de Luis Arcos Ferrand, el equilibrio vital de Eduardo Couture, la modestia de Eugenio Petit Muñoz, la dedicación de Leopoldo Carlos Agorio, exigieron más condiciones que la mera estridencia.

Quizás, doctor Viera, conviene que se quede alguna noche en su casa, en vez de amanecer en los pasillos del Senado o corretear por las redacciones periodísticas, y reflexione. Advertirá entonces que está apuntando para mal lado y peleándose con los que enfocan el problema nacional desde el mismo lado que usted, pero creen que la dignidad universitaria y el buen gusto no son incompatibles con la honradez y la valentía cívica.

Hace mucho tiempo, un paisano iletrado de su mismo apellido se immortalizó en la Historia por dar un grito, junto al arroyo de Asencio. En 1958 usted también se ha puesto a gritar, pero si no cambia el tono es dudoso que su voz alcance el eco de la de su homónimo.

CARLOS MARIA GUTIERREZ

LA ESPADA DESNUDA

La semana pasada, los reformistas de la UDR habían proclamado oficialmente la fórmula presidencial Demicheli-Harrison. Este último —todavía vinculado a la Liga Federal— declinó la oferta y, el lunes 25, Demicheli lo imitó.

En un emotivo discurso aludió al Golpe de Estado de 1933 ("no me arrepiento de lo que hice, ni en nada me retracto") y añadió: "Las revoluciones son como Moloch: terminan devorándose sus propios hijos. Y ese fue mi destino. Concluimos con el Colegiado, pero yo tengo el convencimiento de que salí del combate con mi espada mellada". Su conclusión final, entonces, fue la de que "es prudente buscar otra que no lo esté y que sea bien cortante. Y esto no es un simple símil, ni una mera figura retórica".

El Comité Ejecutivo de la UDR pareció convencido, y resolvió proclamar candidato a la presidencia al general Juan Pedro Ribas, sugiriendo además que la fórmula se complete "con un ciudadano de filiación nacionalista".

Esta semana no había dudas acerca de que la espada de Ribas corta (como lo experimentó Luis Batlle en su duelo del año pasado), pero el general todavía no había dicho que sí, y muchos aseguraban que no lo diría.

FORCEPS

Adolfo Tejera —cuya candidatura a diputado era ardientemente resistida por varios sectores, que le imputaban haber aceptado del gobierno un puesto en la delegación a la ONU— logró finalmente ser proclamado por la Agrupación 97. Contó con el apoyo de Juan Andrés Ramírez.

LEPRO, EL IMPACIENTE

Casi unánimemente se ha dado por supuesto que el acuerdo batllista fracasó; la afirmación es verdad, pero con otros matices. Paralelamente a la inoperante (se reunió solo dos veces) Comisión de Acuerdo integrada por los sectores catorcistas de Lanza, Echer y Renán Rodríguez, el dinámico Alfredo Lepro habló varias veces con Luis Batlle —sin conocimiento de la Comisión, sin autorización de Lanza— y produjo la fórmula ya dada a conocer de listas cruzadas: una lista con cuatro puestos de la 15, el quinto de la 14 y el sexto, quincista, pero elegido por la 14; la otra, con cuatro puestos de la 14, el quinto de la 15 y el sexto, catorcista, pero elegido por la 15.

Cuando Lepro se presentó con la complicada estructura, fue desautorizado por su sector y por los demás acuerdos, y la posibilidad de acuerdo por esa vía se desechó. El lancismo se inclina ahora hacia un amplio acuerdo catorcista, que haría desistir a Luis A. Brause de su pacto con el blanco-accedidismo, y dejaría abierta la puerta para un eventual acercamiento del grupo de "El Día".

"Pero no los llamamos —dijo esta semana un dirigente del lancismo, explicando la situación—. Si no quieren venir, nos pasaremos sin ellos."

Los Movimientos en el Tablero

—Luis Alberto de Herrera ha dirigido a la Corte Electoral una carta donde adjudica el uso de su nombre y su retrato en listas electorales, con exclusividad, "al directorio del Partido Nacional, Juan C. Gómez 1384, 1er. piso".

—Luego de renunciar a su banca en el Senado, el controvertido Jaime Bayley Muñoz fue designado Cónsul de 1ª clase en España, adonde se dirigirá próximamente.

—Aurelio Pastori, miembro herrerista del SOYP, presentó renuncia a su cargo de vicepresidente del Directorio de los Noticieros Emelco y Uruguay al Día, complicados en el caso del contrabando de película virgen.

—El senador Haedo dió por terminadas sus audiciones por la Radio Rural, despidiéndose de sus oyentes.

—En Artigas, la Junta Departamental instaló en su Sala los retratos de Diego Lamas y Baltasar Brum; en Flores, la bancada batllista del mismo organismo se negó a denominar una calle como José P. Ferrer (caudillo blanco) si no se utilizaba igualmente el nombre de Brum.

—El homenaje al dirigente quincista José Pereira en un club social, ocasionó una cuenta por daños superior a los \$ 200, incluidos en los perjuicios cuchillos, tenedores, cucharitas, servilletas, etc.

—Las firmas válidas que auspician al proyecto de reforma constitucional de la Unión Cívica ascienden hasta ahora a 136.764. La exigencia es de 138.500, y los dirigentes confían en alcanzar esa cifra sin problemas.

—Los herreristas intransigentes enviaron una delegación al Directorio Herrerista, y plantearon allí su exigencia de eliminar a Benito Nardone de las listas oficiales. Recibieron una fría acogida, que hace prever el fracaso de la proposición.

—El general Medina, dirigente reformista que ha permanecido al lado de Demicheli al desvincularse éste de Nardone, emitió en una audición radial que sectores del herrero-chicoteísmo le habrían solicitado su auspicio para un golpe de Estado.

—Rodríguez Fabregat, en nombre del Uruguay, habló en la ONU oponiéndose a una solución en el Medio Oriente que desmembrará el Estado de Israel.

—En el Consejo, Herrera reclamó el injuiciamiento del embajador Mateo Márquez Castro, como co-responsable en el contrabando de película virgen desde Buenos Aires.

—Nilo Berchessi y Roberto Ferber fueron designados Gobernador y Gobernador Suplente, en representación de nuestro país, del Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento.

SOLICITADA

Con la firma de 23 estudiantes (no transcritas por falta de espacio), la dirección de MARCHA ha recibido la siguiente nota:

"Los firmantes, alumnos del curso de Economía Política del 2º Año de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales que regenta el catedrático Dr. Carlos A. Viera, quieren hacer pública su extrañeza ante la afirmación contenida bajo el título de "Ex cathedra" en la Sección "Por encima de los lentes" (22/VIII/58), donde se dice que el Dr. Viera continúa "apuntando en una célebre libreta el nombre de los alumnos que disienten con él".

Dicho aserto, no sólo es ABSOLUTAMENTE FALSO, sino que desconoce el clima notorio de libertad de opinión que rige en dicha cátedra, donde todas las discrepancias se escuchan y discuten con recíproco respeto, discrepancias que, por otra parte, no han surgido hasta hoy en lo tocante al tema de ese suelto.

Las susceptibilidades de nuestra calidad de alumnos no pueden prevalecer ante el deber moral de proclamar la verdad: por ello y como testigos permanentes de la labor del catedrático, no podemos permitir tan gruesa desvirtuación de la rectitud de su conducta docente, por lo que solicitamos la publicación en dicha Sección de este desmentido."

Mañereando a la Canga

EJERCICIOS DE IMAGINACION

★ Por Jess

En una audición radial de esta semana, Benito Nardone expresó que cualquier candidatura reformista —incluso la del general Ribas—, no sería observada por la Liga Federal. Insinuó, además, que en octubre se realizaría en el Interior un gran Cabildo Abierto, donde se proclamará la fórmula presidencial ruralista definitiva.

Esta posición obedecerá a la resistencia que en algunos grupos de la Liga ha hallado el nombre de Herrera como compañero de Chico Tazo, y prolongaría una incertidumbre útil para evitar la desvinculación de algunos dirigentes desconformes.

NARICES CONOCIDAS

Washington Fernández, un humorista que equivocó el camino, escribió últimamente en su diario "La Idea": "Nosotros aprendimos a ser democratas casi, casi antes de conocernos la nariz. Más tarde, nos hicimos batllistas ante la admiración que nos producían las ideas de aquel hombre sin par que fue don Pepe. Luego, nos hicimos quincistas, para poder luchar por el Partido desde su más avanzada trinchera. Y así somos hoy: democratas, primero; luego, batllistas; y quincistas por último. Los acontecimientos han hecho que estén cerca de nosotros quienes viajan en un sentido totalmente opuesto: habiendo llegado primero a ser quincistas, van camino de ser algún día batllistas, para terminar —si no ocurre algún tropiezo— siendo democratas".



RETRATO DEL CANCELLER ADOLESCENTE

Esta semana estuvo en Montevideo el Canciller argentino, Carlos A. Florit. Vino a efectuar el cambio de ratificaciones del Convenio sobre el Salto Grande, y el miércoles cumplió el motivo de su viaje en una ceremonia llevada a cabo en la sala de sesiones del Consejo Nacional de Gobierno.

Con aspecto adolescente y algo inseguro, el joven ministro (29 años) pasó dificultosamente una conferencia de prensa demasiado inquisitiva pero se desempeñó bien en todos los aspectos protocolares de su estada de veinticuatro horas. Con él viajó el doctor Luis Pablo Fardo, a quien se menciona como numen tutelar del Canciller.

Luis Batlle no asistió a la ceremonia, por estar enfermo; Herrera, en cambio, estuvo presente y también Fernández Crespo. De la mayoría, solamente fue Fischer.